
履职担当 奋发有为

全国人大代表、苏宁控股集团董事长张近东一
直关心绿色物流发展。“受疫情影响，消费者对到家
服务的需求出现了爆发式增长，相关服务平台与物
流企业都面临巨大的配送压力。”张近东代表表示，
少数地区目前货车通行受限，致使客车拉货现象频
繁，给城市配送安全埋下了隐患。同时，新能源车尚
未获取道路通行特权，配送效率有待提升。

张近东代表建议，尽快完善针对城市物流业稳
健发展的引导与规范化政策措施；加大给予城市物流
业配套设施财政、政策扶持；建立新能源货车管控与
服务平台，从城市物流的仓储、配送等多个环节解决
通行难、成本高问题。

针对绿色物流，张近东代表曾提出尽快完善法
规标准，大力推进快递业绿色包装行动的建议。他还
建议尽快制定循环包装国家标准，在制度层面推进国
家标准建立，联合政府、企业、社区、学校等共同设立
包装回收点；鼓励企业探索使用新型可回收冷链包
装等。

在张近东代表等众多代表委员的共同努力下，
2019年国家发展改革委联合中央网信办、工业和信
息化部、公安部等24个部门和单位提出以绿色物流
为突破口，带动上下游企业发展绿色供应链，使用绿
色包材，推广循环包装，减少过度包装和二次包装，
推行实施货物包装和物流器具绿色化、减量化。

“在履职过程中，我重点围绕自己关注的
社会问题和大力推进创新创业两个方面进行
调研。”日前，全国人大代表、合肥荣事达电子
电器集团公司董事长潘保春告诉记者，从将

“文化橱窗”建设纳入国家乡村振兴发展规划、
建立国家精准普法体系，到进一步营造全社会
创新创业氛围、设立专门服务于中小微企业的
政策性银行等，这两年，他提出了多份高质量
的建议。

过去一年多来，潘保春代表特别关注中小微
企业生存与发展，这也是他全年履职工作的重
点，涉及中小微企业产业链建设、政策需求、解决
融资难题和技术难题等多个方面。潘保春代表
表示，他最关心的群体是在创新创业道路上资源

匮乏、困难重重的创客们。他们最具有朝气活
力，拥有创业梦想，但创业的风险使他们随时可
能面临破产危机。“作为曾经的创业者，我对他们
的处境感同身受，更愿意关心和帮助他们，也希
望全社会都能对他们施以援手，帮助他们实现创
业梦想。”

“创新创业不仅带来了就业、技术、经济等指
标的增长，而且激励知识分子加入到创新创业
中，改变了民营企业群体的知识结构，对民营企
业的转型升级、参与全球竞争都起到至关重要的
作用。所以我建议，要充分发挥中小微企业示范
基地作用，因企施策支持小微企业生存发展，助
力小微企业尽快走出疫情影响，走上健康良性的
发展道路。”潘保春代表说。

“身为全国人大代表，我要通过自己的调查
研究，致力于带动村民脱贫致富。”全国人大代
表、青海省循化撒拉族自治县红光村党支部书记
马乙四夫表示，为了帮助村民脱贫致富，他经常
到基层探索红色文化的传承与黄河文化的挖掘。

走进红光村，只见村容整洁，随处可见红色
五角星和国旗。红军西路军战士修建的房屋至
今还保留着原貌。为了提出更加合理的建议，
马乙四夫代表带领村支部成员前往河西走廊、
西路军纪念馆等地实地走访，收集实物及资
料。在调研的基础上，马乙四夫代表提出以红
色文化和具有撒拉族特色农家院相结合的模

式，推出“红光村撒拉人家”农家院，并帮助一部
分有条件的家庭开办农家院，以红色文化与撒
拉族特色相结合的模式，先后推出了“民俗之
旅”“生态之旅”“红色之旅”三大特色旅游项
目。借着发展红色旅游和各项扶贫政策的支
持，红光村成功脱贫致富。

说起下一步打算，马乙四夫代表说，通过调
查研究发现，平均每天到村里进行理想信念教育
和旅游的人有6000名左右，因此他建议村委会
打造餐饮一条街，既可以解决村民就业，又丰富
旅游服务内容。目前，600万元专项资金已到
位，审核批准后就可以开工建设。

“用清洁的光伏电力留住青山绿水、蓝天白云。”这是全
国人大代表、通威集团董事局主席刘汉元经常说的一句话。

中国能源结构正从传统能源向新能源加速转型。清洁能
源环境友好、可持续，而且成本不断降低，让发展以光伏为代
表的清洁能源成为新的能源解决方案。刘汉元代表与他带领
的通威集团通过技术创新，不断推动产业发展、质效提升。

通过调研，刘汉元代表发现能够在四川的甘
孜藏族自治州、凉山彝族自治州等我国太阳能资
源十分丰富的西部少数民族地区、贫困山区积极
探索并利用光伏发电实施精准扶贫。由于光伏发
电具有长期性、稳定性，这些光伏扶贫项目可以使
贫困户月月有收益、年年有收入，真正达到“造血
式扶贫”的目的。

因此，刘汉元代表不断为光伏发电等新能源
发展鼓与呼。此前他在担任全国政协委员时，曾
提出有关加快发展太阳能光伏产业、构建国家能
源安全供应体系的提案，担任全国人大代表后又
提出关于明确可再生能源发展方向等建议，以推
动光伏行业发展与能源清洁化。

连日来，全国人大代表，中国铁路昆
明局集团有限公司党委书记、董事长王耕
捷，每天到办公室的第一件事就是了解中
老铁路建设进展。王耕捷代表告诉记者：

“今年将开展中老昆万铁路玉磨段决战攻
坚，确保2021年底全线具备开通条件。”

受疫情影响，春节后重点施工面临
部分交通受阻、人员返岗困难、材料供应
紧张等诸多难题。王耕捷代表组织专业
人员科学研判疫情对铁路建设的影响，
统筹推进疫情防控和复工复产建设。截
至4月底，玉溪至磨憨段累计完成投资
394.5亿元，完成设计数量的78%，建设
投资和建设实物工作量恢复提速。

在脱贫战场上，王耕捷代表也展现出
铁路人的责任担当。云南大理州南涧彝
族自治县小湾东镇营盘村是昆明局集团

“挂包”帮扶村。王耕捷代表通过调研走
访，发现村里生态资源丰富。于是他积极
推动成立合作社发展核桃、乌鸡、茶叶等
产业，建立“产业+消费+就业”三位一体扶
贫模式，并组织向营盘村订购核桃、乌骨
鸡、绿茶等产品，确保贫困户有持续稳定
的经济收益。他还通过帮扶引导21名困
难群众进入铁路劳务派遣用工或业务外
包工岗位就业。截至2019年底，营盘村
89户建档立卡贫困户已全部实现脱贫。

关于如何加快云南铁路发展和建
设，一年来他积极履职、加强调查研究，
为推动当地发展建言献策。“云南铁路发
展还有较大空间，今年我准备从加强路
地双方沟通、建立铁路长效补贴机制、提
高铁路建设项目资本金比例等方面提出
建议。”王耕捷代表说。

“身为全国人大代表，我应主动担当，不断提升企业生态
环境保护建设能力，守护一江碧水东流。”近日，全国人大代
表、兴发集团董事长李国璋表示。

围绕长江大保护，推动绿色发展，李国璋代表进行了大量代表进行了大量
的调研实践。在他的建议下，两年来，宜昌新材料产业
园进一步关停了泰盛公司2.5万吨/年亚磷酸二甲酯装
置，拆除了兴瑞公司原材料储存罐区、煤库及泰盛公司
4万吨/年草甘膦水剂、仓库等装置，并对沿江装置搬
迁腾退的900米岸线，按照城市绿地标准实施生态修
复。截至目前，园区累计关停、搬迁和拆除装置32套。

“在保护的同时，应当积极转型升级。在我的调
研和建议下，去年以来，兴发集团加速新旧动能转
换，先后投资34亿元，大力开发高附加值、高效益的
微电子和有机硅新材料，推动产业迈向中高端。2019
年底，有机硅顺利完成单体技改，蒸汽等能耗下降
23%。”李国璋代表介绍，目前正加快建设有机硅下游10万
吨/年特种硅橡胶及硅油项目，与科研院所合作开发气凝胶
新产品。同时，开展下一代半导体材料黑磷及其成套技术
开发，推动磷化学工业由原料型向材料型发展。

全国人大代表李国璋：

守护一江碧水守护一江碧水 谋划企业转型谋划企业转型
本报记者 乔金亮

全国人大代表张近东：

助推形成绿色供应链助推形成绿色供应链
本报记者 周 琳

全国人大代表潘保春：

扶持创新创业扶持创新创业 关心帮助关心帮助““创客创客””
本报记者 李万祥

全国人大代表马乙四夫全国人大代表马乙四夫：：

推动红色旅游推动红色旅游 带动村民致富带动村民致富
本报记者本报记者 马玉宏马玉宏 石石 晶晶

全国人大代表刘汉元全国人大代表刘汉元::

深耕光伏扶贫深耕光伏扶贫 留住蓝天白云留住蓝天白云
本报记者本报记者 钟华林钟华林

全国人大代表王耕捷全国人大代表王耕捷：：

铁路人展担当铁路人展担当 发力脱贫战场发力脱贫战场
本报记者 周 斌 曹 松

5月19日，全国人大代表、步步高商业连锁
股份有限公司董事长王填在中国连锁经营协会
组织的全国两会代表委员沟通会上说，“新冠肺
炎疫情对我国社会经济造成很大影响，拉动经济
的三驾马车中，出口受到的影响最大。这种情况
下继续扩大消费、实施更加积极的消费政策的重
要性就更加凸显了”。

如何实施更积极的消费政策？他给出了
3条具体建议。

第一，将商业地产调控从房地产调控中分离
出来。“房子是用来住的，不是用来炒的。我认为
商业地产是生产资料，住宅地产是生活资料，二
者不可用同一调控方式。”他提出，商业地产在土
地获取、资金、利率、报批报建等过程中，都会支

付比住宅更高的成本。如果土地贵、税费贵，商
业地产获取成本、租金就高，最终会通过提升商
品价格转移到消费者身上。这就会客观上影响
消费体验，从而抑制消费。

第二，呼吁降低零售业电费成本。实施更加
积极的消费政策，需要减少制约因素、降低消费
成本。比如说电费，通过调研，他发现在很多省
份，对商业企业执行的是峰谷电价政策。零售企
业电费成本较高，不利于商业企业降低成本。他
补充说，目前，零售企业的第一项成本是租金，第
二项就是电费，建议减轻零售企业用电成本。

第三，假日经济能释放消费潜力。建议进一
步扩大假日经济的外延和内涵，采取更多措施活
跃假日经济，扩大假日消费。

全国人大代表王填全国人大代表王填::

多措并举促消费多措并举促消费 降低零售业成本降低零售业成本
本报记者本报记者 王王 晋晋

图② 日前，全国人大代表、甘肃省陇南市
徽县“陇上庄园”淘宝网店梁倩娟（右）正在直播
卖山货，帮助群众开拓脱贫路径。 陶 宝摄（中经视觉）

③③

①①

②②

图图③③ 全国两会前，在济南阳光大姐服务有限责任公司云课堂录播间，全国人大代表卓长立（右）
与养老护理老师交流了解工作和免费培训的需求。 新华社记者 郭绪雷摄

图 ① 全
国两会前，全国
政协委员、内蒙
古 呼 伦 贝 尔 扎
兰 屯 市 政 府 副
市长杜明燕（左）在萨马街鄂温克
民族乡调研，丰富自己的建议。

韩 冷摄（中经视觉）

走进河南省汤阴县向阳庄村，街角公园精致美
丽，村口的文化广场运动器材齐全，处处透着新农村
的气象。全国人大代表，河南省汤阴县向阳庄村、三
里屯村党支部书记葛树芹带领村干部和村民不断改
善村庄面貌和村民生活，村集体年收入现已超过
100万元，户均年收入超过2万元。

葛树芹代表调研发现，目前农业领域缺乏青壮
年劳动力，更缺乏“最后一公里”的技术接力人才。
她计划通过多种措施鼓励、支持、引导乡土人才返乡
创业就业，为建设家乡发挥积极作用。此外，为丰富
村民的文化生活，葛树芹代表提出“依托农民夜校学
习，用活用好农家书屋”。村里请老师授课，还提供
各类符合农民生活特点的书籍，让老百姓在农家书
屋里的文化中汲取营养……从最初的不理解，到现
在爱去农家书屋、推崇农家书屋，农家书屋俨然成为
向阳庄村村民的“精神加油站”。

“人精神、家美丽！”葛树芹代表在带领村民致富
的同时，还修路、种树、建公园。近年来，葛树芹代表
带领村干部先后修建14条1800米巷道硬化工程，
铺设了1200米长下水管道和2000多米自来水管
网，家家通了自来水和天然气，户户用上水冲式厕
所，河南省级生态村、“五个好”村党支部等荣誉让向
阳庄村远近闻名。

全国人大代表葛树芹：

吸引吸引人才返乡创业人才返乡创业
本报记者 夏先清


